
ОТДЕЛ ВНЕШНИХ ЦЕРКОВНЫХ СВЯЗЕЙ
Московского Патриархата

Митрополит Волоколамский Иларион совершил
отпевание Е.Ю. Гениевой

14 июля 2015 года в московском храме святых бессребреников Космы и Дамиана в Шубине
председатель Отдела внешних церковных связей Московского Патриархата митрополит
Волоколамский Иларион совершил чин отпевания директора Всероссийской государственной
библиотеки иностранной литературы им. М.И. Рудомино Е.Ю. Гениевой, скончавшейся 9 июля.

Владыке Илариону сослужили настоятель храма протоиерей Александр Борисов, духовенство г.
Москвы.

На отпевании присутствовали министр строительства и жилищно-коммунального хозяйства
Российской Федерации М.А. Мень, советник Президента Российской Федерации по культуре В.И.
Толстой, директор Государственного архива Российской Федерации С.В. Мироненко,
апостольский нунций в Российской Федерации И. Юркович, ординарий архиепархии Божией
Матери в Москве, председатель Конференции католических епископов России архиепископ



Паоло Пецци, а также супруг, дочь, внук, сестра и зять почившей.

По окончании заупокойного богослужения митрополит Иларион обратился к собравшимся с
архипастырским словом:

«Во имя Отца и Сына и Святого Духа!

Сегодня мы провожаем в последний путь, путь всея земли дорогую для нас и незабвенную
Екатерину Юрьевну, с которой почти каждого из нас в жизни связывало очень многое.

Когда мы совершаем отпевание и внимаем текстам молитв и Евангелия, которое читается
за отпеванием усопшего, то всякий раз убеждаемся, что речь в них идет не столько о
смерти, сколько о жизни. В этом евангельском чтении пять раз звучит слово «жизнь», и
Господь Иисус Христос, беседуя с иудеями, говорит им, что Он является жизнью,
воскресением и источником жизни (см. Ин. 5. 24-30). Эти слова для всех нас служат
утешением в тот тяжелый период, когда мы теряем близкого и дорого для нас человека.

Уход любимого человека всякий раз переживается очень тяжело, ибо мы понимаем, что
наша земная человеческая семья понесла невосполнимую утрату, ведь ушедшего человека
никто не сможет заменить. Но в то же время мы осознаем, что в той великой семье людей,
которых объединяет на небесах Господь наш Иисус Христос и Спаситель, на одного члена
стало больше.

Мы знаем, что каждый из нас должен будет пройти тем же путем, каким сейчас идет раба
Божия Екатерина. Каждого из нас ждет последнее целование здесь, на земле, и встреча
там, на небесах, с Господом, а также с теми, кто нам был дорог в земной жизни.

И сегодня, молясь о Екатерине Юрьевне, с которой многие из нас общались совсем
недавно, еще несколько дней назад, мы понимаем, что эта разлука – временная, имеющая
для каждого свои сроки. Ведь рано или поздно мы все перейдем туда, чтобы
воссоединиться на небесах, обетованных каждому из нас Господом Иисусом Христом . И
этот переход для нас будет светлым и радостным, если мы будем вести достойную и
праведную жизнь, какую вела Екатерина Юрьевна.

Можно много говорить о ее заслугах, о ее человеческих и профессиональных качествах, но
сегодня, в этом храме, я хотел бы сказать, прежде всего, о ее глубокой воцерковленности.
Екатерина Юрьевна была человеком Церкви во всех смыслах этого слова. С детства
воспитанная в религиозной семье глубоко верующей бабушкой, знавшая с юности многих



выдающихся священнослужителей и будущих священнослужителей, среди которых был и
приснопамятный протоиерей Александр Мень, она в течение всей своей жизни пронесла
любовь ко Христу и Церкви.

Она была очень близким человеком отцу Александру, и после его трагической кончины
всегда чтила его память, которая была для нее священной. Она всегда собирала людей в
день его кончины. Скоро исполнится уже четверть века, как отец Александр покинул этот
мир. Екатерина Юрьевна также отдала много сил и времени для возрождения этого храма,
приложив немало усилий и для того, чтобы его возвратили Церкви. И ровно 24 года назад
этот святой храм в честь святых бессребреников Косьмы и Дамиана Римских был
возвращен Церкви, и первая служба была совершена здесь, в день их памяти. И
неслучайно, что сегодня именно отсюда мы провожаем ее в последний путь.

Екатерина Юрьевна до последних дней своей жизни сохраняла то глубокое чувство
причастности Богу, предстояния Ему, которое озаряло ее жизнь и ее дела. Мне довелось
увидеться с ней за две недели до ее кончины, когда она была уже истощена болезнью, но
не сломлена ею, пребывая в бодром духе и всегда с присущим ей, даже в последние дни,
чувством юмора. Несмотря на физическую немощь, она встретилась со мной, со
слушателями Общецерковной аспирантуры и прочитала свою последнюю лекцию так, как
делала это на протяжении многих лет, когда Господь давал ей здоровье и силы.

До последних дней она находилась в окружении дорогих и близких ей людей. Кончина ее
не была безболезненной, но была подлинно христианской, непостыдной и мирной. Она
ушла из этого мира, примиренная со всеми, соединившись с Богом через Причастие святых
Христовых Таин, приняв их на смертном одре из рук священника.

Екатерина Юрьевна не хотела, чтобы ее отпевание было печальным. И ее отпевание было
торжественным. Предваряемое Божественной литургией, оно было проникнуто тем
чувством предстояния Богу, которое мы испытываем каждый раз, когда приходим в храм
Божий, когда вместе совершаем  богослужение.

И сейчас, в этом святом храме, когда мы в последний раз в ее присутствии будем
возглашать ей «Вечную память», помолимся о том, чтобы Господь упокоил ее душу в
селениях праведных и простил ей все грехи, вольные и невольные, ибо нет человека,
который жив был бы и не согрешил. И будем просить Господа, чтобы помогал нам не
забывать ее, чтобы мы учились ее трудолюбию, жизнелюбию и беспредельной любви к
Богу и преданности Церкви. Аминь.



Вечная память новопреставленной рабе Божией Екатерине».

Служба коммуникации ОВЦС
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